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“郭帆导演支持我拍的”

“如父如子、如兄如弟。”孔大

山这样形容他与《宇宙探索编辑

部》两位监制王红卫、郭帆的关

系。两位都是师父，一位是老师，

一位是第一次带他进组的导演。

毕业后，郭帆问孔大山想拍

什么，孔大山发过去一个新闻链

接，是一则极为荒诞的新闻：一个

村民声称自己抓到了外星人，带

着记者去他家采访，结果打开冰

箱，发现是个低劣的硅胶外星人。

荒谬无比的一幕也在影片中

得以复现，带着“村民说的是事

实”这一假设出发，孔大山开始编

写剧本。

他想到了一个杂志主编寻找

外星人的故事：杂志主编年轻时

意气风发、宏图壮志，想要寻找外

星人，试图解决宇宙终极问题。

时隔三十年，仍未成功，他会陷入

什么样的状态？

按照这个思路，剧本逐渐浮

于眼前，电影的骨架有了，紧接着

是组成电影的具体元素，孔大山

出生的 90年代在电影中无声出镜

多次。电影中，孙一通头顶的锅

盖，来自孔大山幼时记忆的“气功

热”。20世纪八九十年代，许多人

练气功时在头上顶个锅，就为了

“接收”宇宙信号，孔大山把这个

概念用到电影中，他还列举了许

多当时的科学杂志，电影中《宇宙

探索》杂志的原型就来自彼时的

《飞碟探索》。

郭帆为影片的美学指导出了

不少主意。说到这里，孔大山回

头看着身后的海报，指着那块印

着“在宇宙中心呼唤爱”的牌坊：

“这就是他的建议，郭帆导演说可

以给观众一种直观的荒诞。”

影片末尾，有个长镜头，从地

球到星系，逐渐勾勒出宇宙的模

样，这是由《流浪地球》的视效团

队完成的。原本，孔大山想把镜

头直接摇向天空，方便又实惠。

但郭帆觉得这样不够，应该把这

个场景描述得像梦境，飞出太空、

飞到宇宙，真的让观众抵达宇宙

的尽头。

“民间科幻片”

观片生涯早期，孔大山偏爱

技术流型的导演，像达伦·阿伦诺

夫斯基、奉俊昊。研究生以后直

到现在，他的观影口味转向了罗

伊·安德森、阿基·考里斯马基等

导演。但对于这部电影是否受到

以上创作者的启发，他给出否定

答案，并牵扯出电影筹备中的一

个难题：“找不到对标的影片，只

能从某个电影的某个元素进行参

照。”

《宇宙探索编辑部》是什么类

型的科幻片？拍摄之初，孔大山

并未设下明确的界限，电影的类

型极为模糊。孔大山没有想过这

些问题，只想拍一个很酷的片子，

他不觉得自己拍的是科幻片，非

要下定义，“就用‘民间科幻片’来

形容吧”，孔大山表现得颇有些随

遇而安，他说，没有对哪种类型特

别感兴趣，唯一让他感兴趣的是

“故事中的荒诞性”。

研究生第一课，导师王红卫

布置的作业是伪纪录片创作。孔

大山便对伪纪录的形式生起兴

趣，因为能够满足他“一本正经胡

说八道的恶趣味”，也方便揭示

“荒诞”。利用伪纪录天然的优

势，影片中有不少和观众进行互

动的瞬间，呈现出间离的效果，使

得《宇宙探索编辑部》的临场感、

沉浸感更为深刻。

导演李玉评价《宇宙探索编

辑部》使她想到意大利新写实主

义电影，是在写实主义基础上进

行解构、再虚构，从而产生新的现

代意义的电影。也许这部影片的

确无法被归类，而是在开拓新的

浪潮。

许多影迷早已将《宇宙探索

编辑部》看作不可多得的“至宝”，

但影片尚未接受大众的检验。不

过，李玉说：“只有这样的影片被

大卖，中国电影多样化才不是一

句虚言。”

一体两面，具象与虚无

相比于影片，他本人显得更

加具象化，对于作品本身有着强

烈的分享欲。映后交流时，有观

众提问，导演是如何培养幽默感

的？他脱口而出地玩笑：“报班

了，报了一个幽默感培训班。”

影片与他本人的气质有些难

分，可触摸到的真实感与强烈的

网感，这是经历过互联网浪潮后

积攒的。在创作方面，孔大山自

认为没有特别系统的方法论，更

多时候就是刷刷短视频、看看闲

书，目的性不强，就是像消遣一

样。至于最后要把它们变成什

么，完全取决个人要拍什么样的

作品。比如，拍《宇宙探索编辑

部》，就可以用之前在互联网平台

获取的观影经验。有着一定的随

意与随机性，但这部影片向观众

呈现的，不仅于此。

路演时孔大山说：“这个片子

在表达人与宇宙的关系，当你解

决人与宇宙的关系后，才能解决

好人与人的关系。”被问到应该如

何理解这句话时，孔大山不好意

思地笑了笑，说其实他也不太懂，

只是话赶话说出来了。

停顿了片刻，他又添了一句：

“可能就是宇宙代表着虚无，因为

你不知道宇宙是什么，什么都没

有 。 人 解 决 问 题 ，就 像 对 待 虚

无。可能是这么个意思吧。”

谈 到 想 通 过 电 影 表 达 什 么

时，他坦言，很难表达。“如果能用

语 言 表 达 ，干 嘛 费 劲 拍 这 个 电

影？我自己语言文字表达能力太

贫乏了，但凡要是能写小说、把感

受写出来，我就不拍电影了。”

影片结尾，孙一通被麻雀包

裹着，去向未知处。有观众认为：

“虽然是民间科学片，但最后好像

变成真正的科幻，与之前的表达

脱节，变得太清晰了。”电影讲述

的似乎是有关科学、宇宙，但出现

了许多烧香、拜佛的场景，这使得

两者之间的界限变得十分模糊。

但孔大山不认为这是一种对比关

系，他将这种呈现放在更宏大的

视角里进行阐释。

他说：“这些东西都是不同时

代的人对于宇宙的解释、认知，远

古时代他们构建出自己对宇宙的

认知，构建出神话。再往后，神话

故事越来越丰富、严谨，就出现了

宗教，这就是不同时代的人对宇

宙不同的认知。”同一件事物在不

同的时代，形态也是不同的。

2021 年 10 月，平遥影展后，孔

大山发了条朋友圈：“如果《宇宙

探索编辑部》有主题曲的话，就是

这一首，也只有这一首。”他说的

是《生活倒影》。正片结束后，一

段由影片中的角色那日苏手持

DV 拍摄的录像彩蛋被放置在片

尾，伴随着苏运莹的轻吟，主角一

一出现在镜头中，像极了普通人

的日常记录。画面中跳动的胶片

颗粒、手持 DV 带来的粗粝质感，

让观众仍然在真实世界与未知宇

宙的中间地带里摇摆。公映版本

比平遥展映多出的几分钟，就有

最后这一段。

“得感谢我们家的狗”

回溯徐昂的创作谱系，多是经典

国外作品的本土化改编，这一点和徐

昂的成长历程密不可分。

徐昂自幼家里的书柜很多欧洲、

俄国、美国、日本的小说，“但有一个问

题，就是外国人名一般特别长，我总记

不住，后来我就按照住在院子里的小

孩名字给书中的角色起名。如果是个

女孩，就叫苗苗，诸如此类，所以我每

看一个俄国故事，就相当于本土化成

了一个中国故事，我相信有一些人类

共通的故事和情感是足以发生在中国

的。”

《忠犬八公》改编自新藤兼人原著

剧本《ハチ公物語》，在这次翻拍前已

是感动全球数亿人的经典故事，拍摄

它很重要的一个原因是徐昂相信这样

一个故事会发生在中国。而相信的基

础是徐昂是一名养狗人士、爱狗人士，

和狗之间建立了亲密的关系，这为他

执导这样一部以动物为主角的电影带

来不少启示，“我得感谢我们家小狗，

在和我家狗生活的十几年里，它教会

我体察到它在哪一刻是舒适的，包括

在影片的后期配音中，都是从我们家

狗从小到大发出的种种声音中进行挑

选。”

即使是资深的养狗人士，徐昂并

不讳言拍摄动物电影的艰辛，“拍摄动

物是一个极其复杂的过程，带有很大

的不确定性，等你完成了你想要拍摄

的那个场景时，那是一种‘恩赐’。因

为我们关于动物的一切文学性描述都

是来自于人，动物不可能参与你文学

性的描述。”

徐昂笑称拍摄完《忠犬八公》后，

打算去写一篇有关拍摄动物电影的论

文，他也分享了一些执导动物拍摄的

经验，“从最开始的选择，你要不断地

去挑选特别有动力的狗，也就是特别

馋的狗，要不然你在现场没有任何东

西可以引起它的兴趣。你要力求让它

们忘记对人的恐惧，然后熟络起来，逐

渐建立游戏的概念。”

日本版和美国版的“忠犬八公”都

挑选了秋田犬作为电影中犬类主角，

此次中国版《忠犬八公》挑选了中国本

土最古老的犬类——中华田园犬作为

主角。为什么不延用秋田犬或其他服

从性、稳定性更高的犬种？徐昂表示，

“现在有许多按照我们人类的审美去

培育出来的犬种，这就导致狗狗们会

有一些先天性的问题。中华田园犬这

种犬类长得非常有狗样，这么多年能

保持这样的形态，觉得它是一个生命

力旺盛，身体健康而且非常聪明的犬

种。”

“你不知道他们靠什么生活，

但一定知道他们靠什么娱乐”

徐昂作为土生土长的北京人，这

一次将拍摄地选在了重庆，起因是编

剧张寒寺在交谈时操持着一口浓重的

重庆口音。

在《忠犬八公》拍摄之前，山城重

庆已是众多影视作品承载情感的物质

景观基础。迁移中的三峡库区、喧闹

的市井空间、林立而起的摩登大楼，多

元的空间构型反映出了固守和迁徙的

矛盾情感，像是《三峡好人》中的UFO，

腾飞的建筑物，以及走钢索的人，许多

奇遇在巨大的魔幻现实主义的景观空

间下都有了存在的可能。

徐昂坦言，剧本第一版将故事的

发生地选在海港，“但我不太相信，我

觉得城市里的孤独感和风景如画地区

的孤独感还不太一样。”

经过多方拉锯，最终将故事的发

生地选在重庆，徐昂毫无保留地夸赞

重庆作为电影拍摄地优于其他城市的

先决条件，“首先，重庆是一座被江水

隔开的城市，城市每天都在面对离别

的感受，从南岸到北岸，从北岸到南

岸，小动物可能终其一生都没跨过江

水，城市这种分离的感觉非常适合片

中的主题表达。另一方面，重庆依山

而建，很多车上不去的地方，小动物可

以上去活动，饭店开饭的时候有很多

小动物蹲守在门口看能不能混点吃

的，我们能看见重庆是一座对动物特

别友好的城市。”

而徐昂在重庆的一次经历让他坚

定了《忠犬八公》的故事发生在重庆，

“当时我走到过江索道那里，有一条大

黄坐在树下，后来不知道看到谁，竖起

耳朵就跑了。我当下就觉得这样一个

故事会发生在重庆这座城市。”

谈起如何捕捉重庆的生活细节，

徐昂直言：“拿腿走，不停地走。”用脚

步丈量重庆的结论是“你不知道他们

靠什么生活，但你一定知道他们靠什

么娱乐”。这个结论直接指向重庆人

的日常娱乐方式——麻将。片中的狗

由“八公”改名为“八筒”，既是致敬原

著中的形象，也和传统娱乐方式麻将

结合进行了本土化的改编。麻将参与

了影片中人物形象的建构，四人围桌

而坐的热闹场景使得全片更富有烟火

气息。

一位在重庆生活了十年的观众，

看完《忠犬八公》在社交软件写下，“我

认为它拍出了重庆特色，麻将、泡菜坛

子、凉虾、路边的凉拌肉菜、青石板路、

过江索道、重庆嬢嬢的红色烫发、城口

的腊肉……整座城市的气质，跃然银

幕。”

首映礼上每个人发了一包纸巾

电影首映礼上，观众入场时每人

发了一包纸巾。电影放映结束，眼泪

浸湿口罩才明白提前准备纸巾的用

意。

映后分享环节，主持人招呼到场

观影的明星和现场的观众分享自己的

观影体验，冯小刚赶忙接过话筒，“今

天现场来了我们很多好友，来之前我

就和他们说，不要求他们映后发言，不

想给他们造成观影的负担，让他们安

安静静地在影院享受这两个小时的观

影体验就好。”

《保你平安》的导演大鹏高举双

手，接过话筒，“我自愿分享自己的观

影感受，”他接着补充道，“我已经很久

没有看电影看哭了，但是《忠犬八公》

让我哭了三次。”

近日被美国电影学院导演系录取

的张静初也来到了现场，发言时数度

哽咽，“我觉得《忠犬八公》不仅讲述人

与狗的温情故事，更是赋予了一切弱

小的生命以关怀，影片中的情节让我

联想到留守儿童的经历，希望这部影

片能唤起大家内心的柔软。”

马思纯和周冬雨“同框”出现在观

影现场，周冬雨坦言自己把口罩都哭

湿了，表示自己从《忠犬八公》中看到

了很难得的中国传统家庭的人情味。

在采访中，徐昂不停强调，“这个

故事本体很简单，讲述的是一个人遇

到了一条狗，后来这个人去世了，这条

狗终其一生等待着这个人归来的故

事。难的是往故事缝隙中塞进我们中

国人自己的情感。”

《忠犬八公》的影厅里此起彼伏的

抽泣声，见证着徐昂又完成了一次成

功的本土化改编，简单的故事唤起了

人们最纯粹的情感。

作为当下最具影响力的话剧导

演，孟京辉曾说“电影导演独自作诗，

戏剧导演当众作画”。徐昂把自己执

导的《忠犬八公》比喻为一首诗，附着

大量情感细节的一首诗。

《宇宙探索编辑部》导演孔大山：

只对“荒诞”感兴趣
《忠犬八公》导演徐昂：

拍动物戏，要等“恩赐”

孔大山进入采访间，径直走向工作人员安排的椅子，似乎感觉不太自在，冲

着记者们蹦出一句：“好像在接受审判啊。”

这与年前在电影节上见到的孔大山，判若两人——疲累直观地摆在脸上。

《宇宙探索编辑部》是导演孔大山的长片处女作，正式公映前，影片已经在专

业影迷圈小有名气。2021年平遥国际电影展亮相后便拿下最佳影片，2022年在

北京国际电影节“注目未来”单元又拿下最受注目影片，后相继入围鹿特丹国际

电影节、大阪亚洲电影节、加拿大奇幻电影节等海外节展。

电影讲述了科幻杂志主编唐志军因一个困惑一生的难题，踏上旅途寻找外

星人的荒诞故事。当被问到想通过这部电影表达什么时？孔大山沉默了片刻，

说：“但凡要是能靠说或者文字把感受写出来，我就不拍电影了。”

采访时间定在下午5点，徐昂带着新片《忠犬八公》已经接受了一天的媒体采访，见到他之

前担心他会状态疲惫，但当他穿着笔挺的西装、裤腿卷边至脚踝的牛仔裤，戴着一副民国式的

黑色圆框眼镜出现时，一切担心都是多余的。徐昂有着戏剧导演的深邃和恳切，一如冯小刚

在《忠犬八公》路演现场说，“徐昂这个人值得信任，所以我加入了进来。”

戏剧导演出身的徐昂已走过20多年的戏剧征途，对于经常游走在北京人民艺术剧院的观

众来说，徐昂二字听起来并不陌生，他被誉为“票房蜜糖”，由他执导首演于2011年的《喜剧的

忧伤》，刷新了人艺建院60年来的最高票房纪录。

但在电影行业，徐昂依然算是一枚新人，他的上一部电影作品《十二公民》已是八年前的

事了，影片在豆瓣获得8.4的高分，是2015年评分最高华语电影，并摘得罗马国际电影节最高

奖项“马克奥雷利奥”奖，成为罗马国际电影节史上第一部拿下最高奖的中国影片。

横跨戏剧与电影两界，徐昂并不满足，在之后执导电视剧《法医秦明》，获得了“现象级”的

流量关注。作为有着戏剧导演、电影导演、演员多重身份的“斜杠青年”，他坦言，“我特别害怕

在某个领域里面特别熟，一旦到那个状态，你很难想象再像以前那样特别有恐惧感，那就没什

么意思了。我希望可以在不同领域里再去发现新的问题。”

徐昂跨界的作品，总能给人带来惊喜。正在上映的《忠犬八公》也不例外，在徐昂的镜头

下，这个早已感动全球数亿人的经典故事，在中国的沃土上生出了新枝。


